



Homélie de Mgr François GOURDON

Église de Padoux
Dimanche 8 juin 2025
Solennité de la Pentecôte (C)

Lectures : Ac 2,1-11 ; Ps 103 ; Rm 8,8-17 ; Jn 14,15-16.23b-26.

Nous célébrons aujourd’hui la naissance de l’Église par le don de l’Esprit-Saint. Les Apôtres ont reçu la force de Dieu lui-même pour poursuivre l’œuvre du Christ. Ils ne se sentaient pas à la hauteur, ils étaient enfermés au cénacle ; ils attendaient sans trop savoir ce qu’ils allaient devenir. Un souffle les a rejoints ; un feu les a embrasés. Et ils ont pu parler des merveilles de Dieu dont ils avaient été témoins en suivant Jésus. Et tout le monde les comprend, car le langage de l’amour est universel ; il n’y a plus de barrière, quand nous choisissons d’aimer avec le meilleur de nous-mêmes.

À la Pentecôte, l’Église est devenue le Temple de Dieu au milieu des hommes. Elle est la demeure de Dieu au milieu du monde. Mais l’Esprit-Saint travaille, aussi, dans le cœur de toute personne, baptisée ou non. Il revient à l’Église de révéler cette présence active de l’Esprit pour que son action puisse porter tout son fruit. Certes, l’Église est pécheresse ; elle est composée des pécheurs que nous sommes. Mais

l’Église est sainte, également, parce que Dieu a choisi de faire travailler son Esprit en elle et par elle ; Dieu a choisi de compter sur nous, de nous faire confiance, en nous donnant son Esprit et en faisant de nous ses enfants.

Il nous faut bien reconnaître que nous sommes bien faibles lorsqu’il s’agit d’aimer vraiment comme Jésus. Nous sommes bien fragiles devant la force des vents contraires qui nous agitent parfois. Les Apôtres n’étaient pas bien meilleurs que nous. Mais en mettant leur confiance en Dieu, en se laissant travailler par l’Esprit-Saint, ils sont sortis de leurs questionnements stériles et de leurs replis sur eux-mêmes pour aller vers les autres et les inviter, eux aussi, à faire la rencontre du Dieu vivant. Ils ont dû se laisser conduire, parfois même discerner entre eux, pour faire connaître l’Évangile. N’en est-il pas de même pour nous aujourd’hui ? Ne sommes-nous pas des vases d’argile porteurs d’un trésor que nous ne pouvons pas garder pour nous ?

Saint Paul l’écrit de manière forte : « L’Esprit qui fait de vous des fils vous pousse à crier vers le Père en l’appelant Abba-papa ». L’Esprit nous pousse à une relation intime avec le Père. C’est dans cette intimité-là que le baptême et la confirmation nous font entrer, pour en rayonner par toute notre vie. Notre façon d’être et d’agir doit interroger nos contemporains, car nous leur sommes à la fois semblables et différents. Avant même de dire notre foi, notre façon de

vivre doit susciter un questionnement et un intérêt. Il ne s'agit pas, pour autant, d'être des donneurs de leçon, mais il s'agit d'orienter les regards et les cœurs vers Jésus, en qui nous voulons mettre notre confiance. Nous sommes « convoqués » à être attentifs aux indications de l'Esprit-Saint pour être témoins de l'Évangile, de façon unique, puisque chacun est attendu tel qu'il est.

Et Jésus dans l'Évangile, nous parle de l'Esprit-Saint en utilisant le mot « Défenseur ». Car le rôle de l'Esprit-Saint est bien de nous défendre contre le mal. L'Esprit-Saint nous pousse à être des levains dans la pâte ; il nous pousse à ne pas nous replier dans des bastions ou des citadelles, mais à demeurer au milieu du monde pour combattre ce qui avilit l'homme et ce qui blesse l'humanité. L'Esprit-Saint nous aide à discerner ce qui est bon et ce qui est source de bonheur, source de salut, pour nous-mêmes et pour les autres.

Voilà pourquoi vous voulez recevoir le sacrement de la Confirmation. Vous me l'avez écrit dans vos lettres et je me permets de reprendre vos expressions. Vous voulez grandir dans votre foi, en recevant la force de l'Esprit-Saint pour avancer dans votre vie avec confiance. Vous souhaitez que l'Esprit-Saint vous rende plus fort(e)s dans votre vie d'adultes. Par cette démarche, qui vient du fond de votre cœur, vous souhaitez affirmer votre foi et renforcer votre engagement dans l'Église. Tout en souhaitant venir en aide

aux autres, vous désirez être plus proches du Seigneur, vous rapprocher de Dieu, renforcer votre lien et approfondir votre relation avec lui. Finalement, vous voulez vous enraciner plus profondément dans votre vie d'enfants de Dieu et compléter le germe de vie reçu à votre baptême, pour mieux vivre en disciples de Jésus.

Vous imaginez bien que je ne peux que vous encourager ! C'est en acceptant de répondre à l'amour du Christ pour nous que nous avançons vraiment et que nous faisons l'expérience de la vraie joie. Nous sommes tous très différents les uns des autres, mais, qui que nous soyons et tels que nous sommes, nous avons notre place dans l'Église, nous avons notre rôle à jouer dans notre monde. Et l'Esprit-Saint nous est donné, justement, pour que nous puissions aimer à la manière de Jésus.

Alors, avec vous, je veux prier le Seigneur : Viens Esprit-Saint ! Viens dans nos vies, viens dans nos cœurs ! Apprends-nous à parler la langue des hommes et des femmes de notre temps, pour qu'ils puissent - eux aussi - savourer le bonheur d'être aimés de Dieu et de pouvoir aimer comme Jésus. Donne-nous de rayonner de notre bonheur de croire et de mettre notre confiance en Dieu.

Amen.

+ Mgr François GOURDON,
Évêque de Saint-Dié.